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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BÄLE

L'annee emulative 1993/94 a ete ponctuee d'une serie de treize
manifestations fort diverses, qui toutes ont avive l'enthousiasme de nos
membres et ont repondu ä l'attente de notre comite.

Par un bei apres-midi d'aoüt, nous avons convie nos membres ä

eonfectionner eux-memes du papier au Musee du Papier de Bale. Ce fut
une belle experience, de haute valeur instructive oil finalement chacun a

imprime lui-meme sur une feuille filigranee identique ä celle qu'il a fa-
briquee, la reproduction d'une estampe de Bale.

Dans le sillon qu'a trace la SJE ä l'occasion du 60e anniversaire de

l'artiste-peintre, sculpteur et musicien Peter Fürst en publiant une
monographic dans la collection «l'Art en ceuvre», notre section a prete son
concours en assistant au vernissage de son exposition ä la galerie Hilt et,
quelques jours plus tard, ä la presentation magistrale de l'ouvrage par
Monsieur Bernard Bedat.

Madame Francine Beuret, cantatrice, membre de notre section, nous a
entretenus dans une causerie/conference du theme enchanteur: «L'Opera
du 17e et 18e siecle» et nous a decrit avec un grand savoir la naissance
de 1'opera et son cheminement en Italie et en France. Elle nous a fait de-
couvrir le fourmillement occulte qui se cache derriere la recherche de la
reussite, qu'il s'agisse des compositeurs-musiciens, des chanteurs, de
Part vocal, des costumes, de la scene, des machineries et finalement des
habitudes du public.

La soiree annuelle a ete comme ä l'accoutumee une rencontre distin-
guee, joviale et sympathique. Notre president central, dans un elan poe-
tique haut en couleur n'a pas resiste au plaisir de nous faire decouvrir
son talent de narrateur sur un theme qu'il affectionne particulierement,
le cyclisme. II a allie poesie et competence ä l'instar d'Antoine Blondin
qui a magnifie les exploits d'un champion cycliste, Louison Bobet, au
Tour de France. Comme son champion qui a passe la ligne d'arrivee
avec eclat, notre president a recolte de forts et chaleureux applaudisse-
ments. Moralite: melancolie devant le temps qui passe et la jeunesse qui
fuit!

Le portrait d'une montagne jurassienne, le Raimeux, par Alain Saunier,

a ete presente ä nos Emulateurs bälois et a suscite le meme emer-
veillement qu'ä T Assemblee generale ä Moutier.
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Pour le traditionnel cours d'histoire ä l'Universite, nous avons fait ap-
pel ä M. Georges Reusser, professeur de mathematiques ä Berne. II nous
a entretenus en deux seances des sujets suivants: «Les Ornements et
leurs structures vus par un mathematicien» et «Le Nombre d'Or et l'e-
trange beaute de la divine proportion». Dans le premier theme se cache
tout un monde geometrique par la repetition de figures regulieres ä

l'exemple de l'Alhambra ou de rosaces gothiques. S'agissant du Nombre

d'Or, M. Reusser en a fait ressortir les proprietes les plus acces-
sibles, notamment ses rapports mysterieux avec le plus harmonieux des

rectangles, la plus raffinee des spirales, l'etonnante suite des nombres de

Fibonacci, sa place dans la peinture, l'architecture et certains aspects de
la nature.

Notre assemblee generale a permis de nous mesurer ä Faune de
satisfaction de nos membres. Tous etaient ravis. La projection d'un docu-
mentaire sur «Le monde sans papier» a declenche une hilarite generale.
Le theme s'opposait magnifiquement ä l'experience faite au Musee du
Papier en debut d'activite 1993/94.

Le biologiste Felix Speiser nous a parle de la technologie des genes.
En 20 ans, la technologie genetique a pris un essor considerable, deve-
nant 1'instrument indispensable ä toute recherche scientifique de base ou
appliquee. L'utopie d'alors se transforme peu ä peu en evidence, eveil-
lant cependant un scepticisme non dissimule, mais qui, pour un scientifique,

est parfaitement sous contröle.
Nous avons choisi l'Alsace pour notre excursion annuelle. Ensisheim,

ancienne capitale des Flabsbourg en Haute-Alsace, abrite dans son Palais
de la Regence, cadre exceptionnel, un musee comprenant trois remar-
quables expositions orientees vers la mise en valeur du patrimoine histo-
rique, archeologique et minier de l'endroit. La piece essentielle est la
meteorite tombee au sud d'Ensisheim le 7 novembre 1492. Par la vallee
de la Doller, nous avons visite Masevaux et, par la vallee de la Lauch,
Guebwiller, pour nous arreter au musee du Florival, celebre notamment
par les ceramiques peintes en bleu de Theodor Deck (1822-1891). La
proximite de l'endroit nous a encore permis de visiter l'Abbaye benedic-
tine de Murbach dont l'historique nous a ete retrace.

Tradition oblige, le tournoi de jass et le souper-choucroute de la mi-
careme ont fait de nombreux heureux.

C'est ainsi qu'une annee tres positive pour notre section s'acheve.
Notre effectif vieillit, le comite aussi! Mais l'enthousiasme nous main-
tient jeune.

Le president: Jean-Louis Bilat
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SECTION DE BERNE

Le 3 novembre 1993, une causerie, en compagnie d'Alexandre Voi-
sard a eu lieu ä la librairie frangaise Stauffacher ä Berne. Elle avait pour
theme «Deux livres et pourquoi?». Notre poete, avec elegance et
humour, commenta et lut des passages savamment choisis de ses deux nou-
velles ceuvres: Une enfance de Fond en Comble ainsi que Mattres et
Valets entre Deux Orages. Soiree inoubliable!

Comme ä l'accoutumee, la soiree de la Saint-Martin se deroula le 24
novembre au Buffet de la Gare. Deux conferencieres nous ont fait l'hon-
neur de presenter leurs ixuvres: Madame BenoTte Crevoisier de Lajoux
nous parla de Poignee d'escarbilles ou le desordre magnifique et son
amie de Moutier, Madame Maryse Borel, nous presenta Eureka, ma san-
te avec saveur et delicatesse. Merci ä ces deux nobles Dames d'avoir su
nous emerveiller et nous charmer le temps d'une soiree.

Le peintre jurassien Sylvere Rebetez, de Fornet-Dessus, nous convia
ä prendre part ä son exposition de tableaux dans une galerie de Berne au
courant du mois de mars 1994. Dans son oeuvre consacree essentielle-
ment aux Franches-Montagnes, l'artiste attache une grande importance ä

la couleur ainsi qu'ä la lumiere. Chaque ceuvre doit comporter de
1'atmosphere, du mystere et de la sensibilite. Nous avons eu la grande joie
de fraterniser avec le peintre pendant le vernissage.

Nous signalons que Frangoise Choquard a presente, le 25 avril ä la
librairie frangaise Stauffacher, son sixieme roman Le Centaure blesse

paru aux Editions Canevas. Que notre romanciere, fidele membre de
la SJE, soit chaleureusement felicitee pour son merite et ses dons
d'ecriture.

L'assemblee generale s'est deroulee le 25 mai 1994. A l'unanimite
ont ete reelus les membres du comite et les verificateurs des comptes
pour une periode de deux ans, conformement aux Statuts. Divers sujets,
de plus ou moins grande importance, ont ete traites. A Tissue de la par-
tie administrative, nous avons eu le plaisir d'ecouter le brillant expose
de Roger-Louis Junod, ecrivain emerite, consacre ä son activite litterai-
re. L'orateur, avec seduction et humour, a su nous captiver et nous faire
reagir: un dialogue tres interessant s'est etabli grace aux questions et
reflexions des participants ä Touverture d'esprit et ä la sensibilite de R.-L.
Junod. Encore un chaleureux merci ä notre Conferencier.

Le president: Frangois Reusser
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SECTION DE BIENNE

En montagne, quand, pas apres pas, on ahane, ä la montee sous la
chaleur, on aurait tendance ä oublier le sommet qui s'approche et le
panorama qui s'offrira corame une recompense.

De meme, dans une societe, empörte par les difficultes, si on ne luttait
plus, on ne penserait plus ä la joie de cheminer ensemble: une certaine
lassitude pourrait voir le jour. C'est le reflet de la vie.

Notre marche emulative commence le 23 septembre 1993 ä Develier.
Avec passion et perseverance, la famille Chappuis-Fähndrich a rassem-
ble au cours des ans une vaste collection d'objets, temoins de la vie quo-
tidienne d'autrefois ä la campagne. Le travail du fer, de la pierre, du bois
et de la terre est presente sous les differents aspects de son evolution.
«Vivre sa passion»: le musee Chappuis, discret et enthousiasmant, nous
le rend sensible et comprehensible.

C'est ä La Neuveville, le 23 octobre, que nous nous retrouvons. Sous
la conduite de guides competents, nous visitons l'interessant et vivant
musee local puis l'exposition temporaire «1792-1815: nous etions
Francais». Pirogues prehistoriques, canons de Morat, etabli d'horloger...
Visite emouvante et enrichissante malgre le froid regnant dans le local.
Accueil tres chaleureux, par contre, chez Michel et Catherine Engel.
L'artiste Michel Engel nous fait decouvrir ses sculptures metalliques.
Son epouse Catherine, dans son atelier de tissage, nous initie aux secrets
de la tapisserie et du metier ä tisser.

Au Cheval-Blanc, ä Nods, la gastronomie paysanne reprend ses droits
lors de la desormais traditionnelle bouchoyade du 26 novembre. Avec le
poete du siecle dernier Valentin Cuenin, nous redisons: «...chez lui... en
un mot tout est bon. Qui,... je chante le cochon!».

Depuis des siecles, la tradition horlogere marque la vie de l'Arc juras-
sien. Bienne n'y echappe done pas. Auteur de l'ouvrage important: Une
region, une passion: l'horlogerie-Une entreprise: Longines, Madame
Jacqueline Bedat Elenry nous presente, le 2 fevrier 1994, «La passion du

temps: 1' horlogerie dans l'ancien Eveche de Bäle». Chacun empörte un
vibrant souvenir de cette brillante conference.

L'assemblee generale de la section, qui se tient le 23 mars, se deroule
dans une saine ambiance conviviale. Malgre l'incessante et preoccupan-
te erosion du nombre des membres et la difficulte du recrutement (au-
quel un depliant interessant devrait remedier), la foi en l'avenir demeure
intacte.

Un an apres leur debut, les travaux de renovation du Musee Neuhaus
vont bon train. Le gros oeuvre est ä present termine, mais tout est encore
sens dessus dessous. Malgre cette situation, plus de quarante Emula-
teurs, le 19 mai, ont repondu avec interet ä l'invitation de Mme Ingrid
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Ehrensperger qui nous conviait ä un tour du proprietaire. Optimistes,
l'architecte et la conservatrice estiment que les «travaux sont sur le bon
chemin» et que «le Musee ouvrira ses portes en automne 1995», comme
prevu. Les travaux actuels ne sont done que les premices d'un nou-
veau musee qui se propose de retracer l'histoire de 1'industrialisation de
Bienne.

Dans l'histoire, mais dans celle de l'Antiquite, nous sommes encore
lors de la visite d'Avenches le 18 juin. L'ancienne Aventicum des Hel-
vetes, devenue capitale de l'Helvetie romaine est Tun des sites gallo-ro-
mains les plus riches de Suisse. Outre l'amphitheätre et la tour du musee,

nous avons visite le site romain. Des thermes bien conserves, re-
cemment mis au jour, ont retenu notre attention et nous ont permis de re-
nouer avec nos racines.

Notre cheminement annuel s'acheve dans la chaleur de l'ete. Bien
avant 1'institution d'un dialogue officiel au travers de l'Assemblee inter-
jurassienne (que nous saluons avec ferveur et confiance), notre section
(comme toute l'Emulation d'ailleurs) fut et restera le lieu de rencontre
des opinions diverses, avec pour but, toutefois, la defense du patrimoine
culturel et historique du Jura et le rayonnement intellectuel du peuple
jurassien.

Le president: Paul Terrier

SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

La marche traditionnelle d'automne fit penetrer un nombre restreint
d'Emulateurs au cceur d'etrangetes et mysteres francs-montagnards.
«Une bosse et un chateau qui n'en ont que le nom», tel etait le titre de la
course, choisi par l'organisateur Eric Matthey. Comme d'habitude, notre
ami avait prepare minutieusement sa course. II nous presenta force
documents et explications concernant le hameau de La Bosse, le Chateau
Cugny, la Malnuit ou les Bois de Montjoie. Soucieux de notre bien-etre,
il avait commande ä Eole un vent ä ecorner tous les taureaux...du Jura,
afin de secher la pluie fine matinale. Mais Eric est aussi l'homme qui
sait reserver des surprises; alors que chacun se demandait pourquoi les
«Froidevaux», pourtant si fideles, etaient absents, Madeline et Etienne
nous avaient prepare une soupe chaude et revigorante ä la ferme de Sur-
le-Rang. Les absents eurent tort!

Le 30 novembre 1993, nous assistions ä une conference d'Andre Cat-
tin, intitulee «Promenade astronomique». Si le poete regarde encore le
ciel aujourd'hui, le savant moderne l'etudie maintenant sans le regarder.
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Cela provient du fait que depuis octobre 1957, epoque ä laquelle le
«Spoutnik» fut lance dans l'espace, des milliers de satellites artificiels
observent le ciel et nous transmettent leurs observations. Les astronomes
n'ont alors plus qu'ä faire devorer les resultats des observations dans le
ciel par les ordinateurs. Pauvres savants qui portent une jugement sur ce
qu'ils n'ont meme pas vu! Merci Andre de nous avoir signale qu'il y a

quatre categories d'astronomes. Nous nous sommes tous retrouves dans
la categorie de ceux qui peut-etre ne connaissent pas bien le ciel, mais
qui aiment le regarder. Qu'il etait beau le ciel que tu nous as montre!

Le 21 janvier 1994, P.-Y. Chatelain nous presentait un expose sur
«Le mouvement separatste jurassien de 1917-1919». Passionne d'his-
toire, Pierre-Yves s'est base sur des coupures de journaux trouvees dans
les archives de notre section pour completer ses recherches sur une
premiere emergence d'un mouvement separatste jurassien. II nous parla de
l'affrontement par joutes oratoires et par publications interposees de
deux freres «ennemis», P.-O. Bessire et Henri Joliat. P.-O. Bessire fut
une personnalite de la vie intellectuelle. En 1923, il publia une «Hisloire
du Jura bernois» qui fera autorite.

Le docteur Joliat est sans doute moins connu. Originaire de Glovelier,
il est ne ä Delemont en 1880. II fit ses etudes dans cette ville, ainsi qu'ä
Porrentruy. Apres avoir prepare ses diplomes de medecine ä Berne,
Lausanne et Vienne, il vint s'installer ä La Chaux-de-Fonds en tant qu'oto-
rhyno-laryngologiste. Henri Joliat nous interesse particulierement car il
fonda la section chaux-de-fonniere de la SJE en 1924. II en sera le president

durant 26 ans. Merci Pierre-Yves de nous avoir informes sur ce
mouvement mal connu, meme des partisans de la cause jurassienne, de

nous avoir communique l'enthousiasme et la fougue de cet homme ä qui
notre section doit tant.

Le 27 avril 1994, notre section tenait son assemblee generale annuelle
au Restaurant de la Croisette, au Locle. Cette assemblee fut magnifique-
ment preparee par Mariette Bantle que je remercie. Trois points essen-
tiels de la partie administrative sont ä retenir. Notre ancien secretaire,
Andre Cattin, ayant manifeste le desir de quitter son poste, il fut remercie

pour tout le beau travail qu'il a accompli pendant plusieurs annees.
Monsieur Jean-Pierre Spaetig, son successeur, fut elu par acclamation de
tous les membres presents.

Notre societe subit eile aussi les effets de 1'augmentation generale du
coüt de la vie. Pendant l'annee ecoulee, notre comite a decide de reagir
et a examine serieusement la situation. Une premiere mesure fut prise,
consistant ä porter benevolement les convocations ä nos membres.
Quatre Emulateurs, dont Madeline Froidevaux, Simone Maillard et Eric
Matthey ont apporte spontanement leur aide. Qu'il soient, ici, chaleureu-
sement remercies Par ailleurs, pour permettre ä notre section de «tourner

plus facilement» et d'alimenter un fonds en vue du 75e anniversaire
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de notre societe, et en prevision d'une augmentation annoncee de 5
francs des cotisations centrales, l'assemblee accepta ä l'unanimite une
augmentation de 10 francs des cotisations annuelles.

Certains Emulateurs chaux-de-fonniers ayant contribue ä la bonne re-
nommee de notre section meritent d'etre cites et remercies:

- P.-Y. Chatelain a presente une conference au 13e colloque du Cer-
cle d'etudes historiques de la SJE, ä Porrentruy, le 26 mars 1994.
Titre de la conference: «Ecole et ideologie, les manuels d'histoire
Suisse dans l'ecole primaire neuchäteloise (1850-1904)».

- Madeline Froidevaux a accepte la responsabilite de la rubrique
«Tiuere que tape» (Coeur qui bat) qui parait deux fois par mois
dans V Impartial.

- Les auteurs de textes dejä parus ou ä paraitre: Madeline Froidevaux,

Therese Fresard, Anne-Marie Kasteler, Agnes Robert, Eric
Matthey.

- Simone Maillard a publie un texte dans le dernier Florilege, Cahier
1994, ayant pour titre Une maman, temoignage.

Le 4 juin 1994, Eric Matthey emmenait une joyeuse cohorte d'Emula-
teurs dans la region des Ponts-de-Martel. II nous fit d'abord decouvrir la
magnifique Reserve du Bois-des-Lattes, si riche par sa flore et sa faune.
Apres un sympathique aperitif offert par... Eric, nous avons chemine le
long de l'Allee des naturalistes. Puis pique-nique au Haut-de-la-Cote, au
restaurant du lieu. Par le point-de-vue de La Clusette, puis la Crete de

Solmont, nous sommes arrives Vers-chez-les-Brandt. La, notre Eric
nous fit penetrer dans 1'atelier artisanal de Monsieur Eric Robert. Un
bon verre de «Neuchätel» en main, nous avons admire la riche decoration

des colliers et des harnais, et nous nous sommes laisses envouter
par les sons graves des «toupins» et les tintements harmonieux des gre-
lots. Merci Monsieur Robert. Nous connaissions tous Timagination
extraordinaire de notre guide. Eh bien, Eric nous a epates. Pour essayer de
faire changer l'avis de ceux qui pensent que le «Neuchätel» est un peu
reche, il nous a fait connaitre deux sources bien speciales de la vallee
des Ponts-de-Martel. Et nous avons goüte de... l'eau sulfureuse! L'autre
source d'eau ferrugineuse etait heureusement... inondee! Merci quand
meme, Eric.

Je n'oublierai pas de signaler que Tun des participants etait un enfant.
Pour le remercier d'avoir retrouve le chemin dans le Bois-des-Lattes, il
eut droit ä des chants et ä des histoires. Gregoire a meme appris une
petite phrase en patois!

Au cours des «lövrees» de l'hiver 1993-1994, le groupe de nos patoi-
sants a poursuivi assidüment l'etude de notre belle langue ancestrale. En
outre, Ginette Baur, Therese Fresard, Francois Moine, Agnes Robert et
Etienne Froidevaux, Eric Matthey, Jean-Marie Moine ont presente les
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deux pieces comiques I ve alle en lai foire et Lai Saint-Maitschin de
Monsieur l'Abbe Gigon. Quelle bouffee d'air de notre pays!

Le 10 juin 1994, nous nous retrouvions pour notre fete annuelle
habituelle. Deux invites de marque nous faisaient 1'honneur d'etre parmi
nous: Monsieur Norbert Brahier, president de la Federation des Patoi-
sants du canton du Jura, et Mademoiselle Sabine Lehmann, auteur d'un
travail remarquable sur le patois jurassien (voir dans ces Actes, un
compte rendu de son memoire de licence). En patois, nous avons joue,
en patois nous avons chante, en patois nous avons fraternise. En patois
surtout, nous avons espere en la future introduction du patois dans les
ecoles jurassiennes. S'il vous plait, esperez avec nous, et aidez-nous.
Merci.

Le president: Jean-Marie Moine

SECTION DE DELEMONT

Cette derniere annee fut peut-etre moins riche que d'habitude sur le
plan des activites de notre section mais celle-ci n'en a pas moins continue

son bonhomme de chemin.
Comme ä l'accoutumee, les Emulateurs delemontains, au nombre de

seize, furent regus ä Beifort le dimanche 3 octobre 1993 par la Societe
d'Emulation locale. lis eurent tout loisir de decouvrir le grand souterrain
du chateau et les richesses de la salle d'archeologie regionale et de folklore

du musee. L'apres-midi, bien des Emulateurs firent un retour vers
leur passe devant les outils et les machines du Musee agricole departe-
mental du Botans.

Une dizaine de jours plus tard, du 14 au 17 octobre, dix membres ou
amis de notre section se rendaient ä Venise ou, avec le tres avise guide
Fritz Widmer, pour qui la Cite des Doges n'a plus de secrets, les princi-
pales richesses furent visitees. L'ami Fritz fit encore decouvrir ä «ses
hötes» des sites et des curiosites qu'aucune maison de voyage n'a ä son
programme.

C'est le 18 mars 1994, ä Vellerat, que notre section tint son assemblee
generale. Trente-huit membres y portaient presence et, apres lq partie
administrative, ils beneficierent d'un enrichissant expose du bibliothecaire
cantonal, Benoit Girard, intitule «Que reste-t-il de notre heritage fran-
gais?». Chacun put apprecier ä cette occasion les apports de notre appar-
tenance ä la France: la langue frangaise facteur de 1'unite jurassienne, la
legislation (code Napoleon), l'etat civil laic, la redistribution de la pro-
priete fonciere, 1'unification des poids et mesures, les ecoles
secondares, 1'organisation des Eglises, la perennite des bourgeoisies, etc.
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Ce n'est que le 17 septembre 1994 que l'activite de la section a repris
son cours avec la visite, par vingt-cinq Emulateurs, du Gotheanum et de
la collegiale d'Arlesheim. Imposante construction de beton ä 1'architecture

ondulee faite de lignes deconcertantes, le Gotheanum est la Mecque
des anthroposophes du monde entier, desireux de cultiver la vie de l'äme
dans l'individu et dans la societe en se fondant sur une veritable con-
naissance du monde spirituel. Beneficiant d'un guide tout impregne de
cet enseignement, les membres de la section admirerent l'audace archi-
tecturale du fondateur Rudolf Steiner qui, il y a une septentaine d'an-
nees, erigea ce veritable temple anthroposophe. La journee se poursuivit
par la visite - entre deux mariages - de la magnifique collegiale d'Arle-
sheim oü, des 1678, le chapitre elisait l'eveque de Bäle, apres avoir siege

pendant 150 ans ä Delemont.

Le president: Jean-Claude Montavon

SECTION D'ERGUEL

En automne 1993 les dinosaures etaient partout: la sortie du film de

Spielberg s'accompagnait d'un deferlement auquel il etait impossible
d'echapper. Le comite a-t-il, lui aussi, succombe ä cette vague lorsqu'il
a decide d'inviter les membres de la section ä rencontrer les vrais
dinosaures, ceux qui peuplaient notre pays il y a plus de 100 millions d'an-
nees. En tous les cas, la proposition a ete suivie et c'est un fort contingent

d'Emulateurs ergueliens qui s'est rendu ä Oberdorf, en dessus de
Soleure, samedi 13 novembre 1993. M. Pierre Reusser, president du
Cercle d'etudes scientifiques de l'Emulation les rejoignit et les conduisit
dans une carriere proche de la sortie sud du tunnel du Weissenstein, ä

l'endroit precis oü des dinosaures vegetariens vaquaient ä leurs occupations

sur les rives d'une mer tropicale. L'imagination de chacun etait
fortement sollicitee en ce jour frais et pluvieux d'arriere automne, il etait
impossible de ne pas penser ä la somme de rigueur et d'idees que les

scientifiques avaient deployee pour faire parier ces traces de pas restees
captives dans la paroi rocheuse. Notre guide, que nous remercions une
fois encore, sut nous captiver et repondre ä nos nombreuses questions.
Cette journee se termina agreablement autour d'un copieux gouter.

II est une autre facon de remonter aux origines de notre terre, voire de

l'univers, c'est celle que les physiciens du CERN de Geneve menent
vers 1'infiniment petit. La visite de l'institution genevoise et de son ac-
celerateur etait planifiee de longue date. Elle avait ete preparee par un
expose de M. Bovet lors de l'assemblee generale de 1993. II fallait
qu'elle se deroule en periode de revision de l'anneau. C'est le 29 janvier
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1994 que les Emulateurs ergueliens se rendirent ä Meyrin. L'interet pour
cette visite a ete si grand que de nombreuses demandes d'y participer
ont ete finalement refusees puisque le CERN avait impose des limites.
Aux dires de ceux qui allerent ä Geneve la visite fut tres instructive.

Les activites de notre section ont ete, on le voit, de nature scientifique
au cours de l'annee ecoulee. Ce n'est pas un choix mais plutot le hasard
qui l'a voulu. Les activites litteraires, musicales, et aussi recreatives, re-
trouveront leur place.

En terminant ce bref rapport annuel je voudrais remercier les fideles
membres Emulateurs ergueliens. Nous avons chaque fois un tres grand
plaisir ä nous retrouver. J'espere que chacun d'entre nous s'efforcera,
dans l'annee ä venir, de faire partager ce plaisir ä de nouveaux membres
qui viendront encore elargir notre cercle.

Le president: Jean-Jacques Gindrat

SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

En cette fin d'ete 1993, Saint-Ursanne avait l'avantage d'accueillir
deux expositions, l'une consacree au peintre Joseph Lachat, au cloitre de
l'abbatiale de Saint-Ursanne, l'autre au sculpteur Jean Tinguely, dans les
anciennes galeries des fours ä chaux. C'est le 28 aout que nous nous
sommes retrouves, une trentaine d'Emulateurs des Franches-Montagnes,
ä l'entree du cloitre, sous la conduite d'Yves Riat. Apres la presentation
de 1'artiste, nous pümes appretier cette magnifique exposition oil les
formes et les couleurs sont des champs d'investigations.

Quittant le cloitre et le caveau, nous nous dirigeämes vers les
anciennes galeries des fours ä chaux aujourd'hui desaffectees. Dans les
galeries, nous etions attires tout naturellement par des points illumines
sous lesquels nous pouvions decouvrir les sculptures sonores et mou-
vantes, spectacle d'ombres projetees contre les parois se cassant avant
de disparaitre comme de gros oiseaux de nuit. Cette exposition, mise sur
pied ä l'occasion du 50e anniversaire de la course des Rangiers, a pris
une dimension toute particuliere dans ce site oü les visiteurs ,ont pu evo-
luer et decouvrir l'ceuvre «d'un reveur professionnel» comme disait
Tinguely lui-meme.

Le 18 septembre, c'est ä Bienne que nous avons ete regus par Madame

Wick. Tout en nous contant son histoire, eile nous fit decouvrir la
vieille ville qui est egalement liee ä Thistoire de notre plateau.

Le 23 avril 1994, nous sommes reunis en assemblee generale au
Bois-Derriere. Une cinquantaine de personnes sont presentes. Le Centre
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d'etudes, d'information et de protection des tourbieres a repondu ä notre
invitation. II etait represente par MM. Chappuis et Mulhauser, qui, en
preambule ä cette assemblee, nous ont presente leurs travaux avant de
nous passer un montage audiovisuel intitule «Les filles des glaciers».
Breve partie administrative durant laquelle 1'assemblee a accepte les
demissions de Mmes Simone Froidevaux et Mariette Gogniat, toutes deux
membres du comite, qui ont ete chaleureusement remerciees.

Le 11 mai 1994, sortie botanique ä La Combe. Malgre la pluie, cet
apres-midi s'est tres bien passe. M. Andre Schaffter des Genevez, en bo-
taniste averti, nous a presente «Les plus belles fleurs de nos regions» au

moyen de diapositives. Une eclaircie venue, une balade dans la nature a

permis la decouverte des fleurs de saison et plus particulierement des or-
chidees.

Le president: Nicolas Gogniat

SECTION DE FRIBOURG

Pour la joie des yeux et du cceur, l'annee culturelle 1993-1994 de
notre section a ete placee sous le signe du vitrail.

Le 23 avril 1994, une vingtaine d'Emulateurs et Emulatrices mettent
le cap sur le point le plus haut des Franches-Montagnes, ä savoir le Peu-
chapatte. L'auteur des vitraux de la chapelle du lieu en personne, l'artis-
te-peintre Yves Voirol, nous y attend. Celui-ci ne tient pas ä «expliquer»
ses oeuvres mais nous donne quelques elements de comprehension no-
tamment quant aux couleurs utilisees; des bleus: les eaux du Doubs, des

jaunes: les fleurs de forsythia, le noir de la mort... Puis le peintre nous
laisse mediter sur les themes qui l'ont inspire il y a plus de vingt ans:
«Tout est vanite» et «il y a un temps pour tout faire sous le ciel». Ce
mini-circuit du vitrail nous conduit ensuite ä Lajoux. Dans 1'eglise reno-
vee, pur chef-d'oeuvre du genre, Yves Voirol se fait plus prolixe pour
evoquer Coghuf: Coghuf le peintre, Coghuf le maitre, Coghuf 1'ami.
C'est avec beaucoup d'emotion, dans cette Maison qu'il a habillee avec
tant de talent, que nous avons partage revocation de cet artiste devenu si

profondement franc-montagnard.
Coghuf encore, ä Soubey, avec les souvenirs, mais aussi les connais-

sances historiques de Paul Jubin: de l'ancienne eglise de Chercenay, pil-
lee par des soldats suedois pendant la guerre de Trente Ans jusqu'au defi
de la restauration de 1'eglise du XVIP siecle dans les annees 1960, nous
avons parcouru quelques meandres de l'histoire de Soubey et du Clos-
du-Doubs.
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Le 26 mai, le peintre fribourgeois Yoki nous recevait dans son atelier
du Moulin de Courtaney pour une conference, diapositives ä l'appui, sur
«L'art du Vitrail, des origines ä nos jours». Cet architecte, artiste-peintre
et createur de vitraux nous a veritablement enthousiasmes par ses
connaissances encyclopediques et sa vision de l'art sacre.

Lors de l'assemblee generale annuelle, notre section a admis six nou-
veaux membres. Elle a enregistre avec regret la demission au comite de
M. Jacques (Euvray, son fidele caissier pendant cinq ans. Deux nouvel-
les membres ont accepte avec enthousiasme d'apporter leurs forces neu-
ves au comite.

C'est sur ces notes d'optimisme que nous vous donnons rendez-vous
l'an prochain.

Le vice-president: Jean-Pierre Fresard

SECTION DE GENEVE
La vie de notre section durant l'annee ecoulee a ete rythmee par six

rencontres oil, chaque fois, l'empreinte jurassienne etait bien reelle.
L'annee debuta le 3 novembre 1993 par l'assemblee generale suivie

du traditionnel jass-au-cochon.
Le 23 novembre 1993, notre section a participe, avec l'association

des Jurassiens de l'exterieur, ä un «farrago» litteraire (farrago est un ter-
me latin, signifiant melange des grains) organise par la Societe Genevoi-
se d'Interet Public, avec le soutien de l'hebdomadaire GHI (Geneve
Home Information). Lors de cette manifestation, le grand poete jurassien
Alexandre Voisard dialogua avec deux journalistes et notre ancien president

Me Jean-Pierre Reber dont la culture et l'aisance litteraire sont bien
connues dans les milieux de 1'Emulation.

Le 2 decembre, les amateurs de peinture ont pu admirer, autour d'un
verre de champagne offert par la «Fondation Moet et Chandon suisse

pour l'Art», la nouvelle exposition d'un peintre jurassien, Jean-Claude
Pretre, ä la renommee grandissante, sur le theme «D'apres Suzanne».

Au debut 1994, le 29 janvier, nous eümes le privilege de visiter le ma-
gnifique Musee de l'Ariana qui abrite le siege de l'Academie internationale

de la ceramique. Dans le decor majestueux de ces lieux, le conser-
vateur, Mme Marie-Therese Coullery dont le mari fut un fidele membre
de notre societe, nous fit revivre des moments d'intense admiration pour
les merveilleuses collections de ceramique et de verre.

Chacune de ces trois manifestations de grand interet intellectuel, cul-
turel et artistique fut prolongee par un sympathique diner mis sur pied
spontanement et regroupant de nombreux participants.

Au printemps 1994, le 21 avril, nous redecouvrimes avec beaueoup
d'interet les multiples aspects du patrimoine bäti de notre canton.
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M. Michel Hauser, conservateur des monuments ä l'Office du Patrimoi-
ne historique, nous commenta d'une maniere tres vivante et tres docu-
mentee les monuments les plus caracteristiques du Jura: eglises,
chateaux, maisons bourgeoises et rurales, avec diapositives ä l'appui.

Pour clore l'annee et selon une tradition bien etablie, un groupe de
notre section a fait une excursion gastronomico-culturelle qui, comme
l'annee derniere, le conduisit dans le Jura. La partie culturelle se deroula
en l'abbatiale de Bellelay oü nous visitämes une exposition du peintre
Jean Zuber ainsi qu'une retrospective au travers des siecles. Quoique de
nature tres differente, les deux sujets susciterent l'interet et la curiosite
de chacun. Nous nous rendimes ensuite au centre de Sornetan oü nous
decouvrimes une interessante exposition de Mireille et Christian Henry.
Ensuite, une visite en l'eglise de Lajoux nous permit d'admirer les vi-
traux de Coghuf, notre passage etant agremente de quelques morceaux
d'orgue offerts par le cure du lieu. Cette belle journee bien remplie se
termina au restaurant du Lion d'Or ä Montfaucon dont nous avions dejä
apprecie, l'annee derniere, la qualite de l'accueil et de la nourriture.

En ce qui concerne le comite, celui-ci s'est reuni ä quatre reprises.
J'aimerais ici remercier chacun des membres pour sa disponibilite sou-
riante et sa contribution efficace ä la bonne marche et au developpement
de notre societe.

Le president: Alphonse Paratte

SECTION DE LAUSANNE

Le rapport pour cette derniere annee ne peut etre que bref. En effet,
les occasions de se manifester furent vraiment peu nombreuses. Si le
comite a tenu plusieurs seances, il n'en fut pas de meme pour la section.

Certes, il y eut d'abord la rencontre traditionnelle du debut de l'annee
qui permit la reunion d'une vingtaine de membres autour de plusieurs
tetes de moines accompagnees de vins de nos cotaux: 1'atmosphere de la
soiree fut d'ailleurs franchement amicale comme ä l'accoutumee d'ail-
leurs.

Plus tard dans la saison, les rencontres aux cartes se sont succedees
avant de voir arriver l'assemblee generale au cours de laquelle fut remis
ä Jean Boillat le challenge Daniel Chätelain. Puis le calme intervint jus-
qu'ä la fete de Saint-Martin du dimanche 14 novembre au Vieux Caveau
ä Pully oü nous fut servi un repas dans la tradition ajoulote.

Vinrent ensuite les rencontres aux cartes etablies sur la base du nou-
veau reglement adopte en mars 1993. Nous regrettons de ne pas avoir
organise d'assemblee culturelle mais nous y avons renonce en raison du
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peu de frequentation qu'elle pourrait entrainer aupres de nos membres.
Heureusement il demeure le bulletin de notre section et les nombreuses
publications de la societe; il y a surtout la sortie des Actes de l'Emula-
tion pour susciter l'interet de nos adherents en faveur du maintien des
liens nous unissant ä la mere patrie. Car en effet ce qui doit rester vivant
au fond de nous-memes c'est la volonte de retrouver nos racines et de
faire fructifier nos relations avec le Jura, notre pays.

Le president: Andre Piller

SECTION DE NEUCHÄTEL

En plus de ses activites habituelles, notre section a eu le grand bon-
heur d'ecouter et de discuter avec Madame Benoite Saucy-Crevoisier.
Comme chaque annee au mois d'octobre, nous nous sommes retrouves
au Musee d'Ethnographie pour une visite de l'exposition «SI» commen-
tee par M. Marc-Olivier Gonseth. Cette annee, le conservateur du musee,

Jacques Hainard et son equipe ont organise leur exposition sous forme

de «regards sur le sens commun». Quelques formules lapidaires, de
la provocation... Comme d'habitude, cette visite nous destabilise.

Le 13 novembre, un souper de Saint-Martin nous reunit au Restaurant
du Jura ä Neuchätel. La tradition est respectee.

Le 19 mars 1994, comme presque chaque annee egalement, j'ai le
plaisir de representer notre societe lors de l'assemblee generale ordinaire
de rInstitut neuchätelois. C'est le professeur Terrier, medecin ORL qui
re9oit le prix qui couronne tout ä la fois un medecin, un erudil et un
homme heureux. C'est ä M. Jean-Pierre Jelmini que 1'Institut a confie
son 25e cahier. II le qualifie lui-meme de «tout-venant de la matiere his-
torique». C'est un travail d'artisan et c'est une reussite.

Enfin, le 29 mars dernier, en collaboration avec les conferences de
Bole, nous avons eu le grand plaisir de recevoir Madame Benoite Saucy-
Crevoisier. Elle nous a parle bien sür de son livre Poignee d'escarbilles
puis, tres naturellement les questions se sont mises ä fuser et l'amitie ä

s'installer. On veut en savoir plus. Comment, par exemple, les gens de

Lajoux ont-ils reagi ä cette phrase: «Alors quand l'homme que j'aimais
m'a ete rendu ce soir-la, j'ai eu l'impression de rentrer en possession de
l'Univers. La douceur, la tendresse, sa peau, sa chair, sa chaleur, lui, son
visage, son langage, son ecoute attentive.» Elle parle d'elle, de son
amour des gens, du Jura. Nous sommes sous le charme.

La presidente: Mcirie-Paule Droz-Boillat
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SECTION DE LA NEUVEVILLE

Nous n'avons organise aucune manifestation cette annee. En effet, ä
la suite de deux deces dans ma proche famille, j'ai eu une annee 1994
extremement chargee. J'espere mettre quelque chose sur pied l'annee
prochaine.

Le president: Freely Dubois

SECTION DE PORRENTRUY

L'assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation, le 30
avril, a sans conteste ete le point fort de notre saison d'activite 1993-94.
En effet, plus de 150 personnes ont assiste aux 129e assises annuelles de
la «Vieille Dame». Cette rencontre a ete rehaussee par une partie d'or-
gue, interpretee par Paul Flückiger, qui a precede 1'aperitif servi dans la
cour du Lycee, ä 1'ombre du pendule de Foucault. Apres le repas de midi
pris dans la salle du Seminaire, les Emulateurs ont pu profiter de leur
apres-midi pour visiter le Musee jurassien des sciences naturelles, sous
la conduite de son conservateur Francois Guenat, ou pour decouvrir en
primeur le «Train de l'Art», compose de wagons de marchandises revi-
sites par plusieurs grands artistes suisses.

Renoncant ä mettre en veilleuse une partie de ses activites pour cause
«d'assemblee generale», notre section a inaugure la saison en proposant,
le 11 septembre, une sortie ä la decouverte de l'architecture du XIXe
siecle en Ajoie, sous 1'experte direction de Michel Hauser. Une trentaine
de participants ont ainsi pu decouvrir le moulin de Buix, l'eglise de
Courchavon, le bätiment de l'Association agricole ä Porrentruy et

l'eglise de Bressaucourt. Cette excursion culturelle s'est terminee autour
d'une assiette campagnarde qui a permis ä chacun de fraterniser.

Pour sa premiere conference dans la salle des Hospitalieres, notre
section a invite Frangois Noirjean, archiviste cantonal, ä nous parier de son
Memoire de Diplome d'etudes approfondies, intitule: Marie, Joseph ei
leurs enfants Anne, Jean, Francois et les autres; Etucle des prenoms ä

Porrentruy de 1660 ä 1839. Plus de 80 personnes ont assiste ä ce brillant
expose, suivi d'une rapide intervention de Frangois Rais qui a fait
des recherches sur les prenoms les plus utilises ä la meme periode ä
Delemont.

Le 18 novembre, une magistrale conference de Jean-Claude Rebetez,
archiviste-paleographe aux archives de l'ancien Eveche de Bäle, faisait
decouvrir a une septantaine de personnes quelques aspects particuliers
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de l'abbaye de Bellelay au Moyen Age, notamment ses relations avec le
prieure de Grandgourt.

L'assemblee generale annuelle de la section, le 2 decembre, a rencontre

un succes beaucoup plus mitige. Elle etait pourtant rehaussee d'une
interessante conference de Franpois Flury, geologue, qui a detaille quelques

apports de la construction de la N16 ä la connaissance du sous-sol
jurassien.

Musique et humour etaient au rendez-vous le 11 fevrier ä l'occasion
du spectacle de cabaret «Ja pazzo metier» de Gerard William Müller.
Une trentaine d'Emulateurs ont vivement apprecie ce one man show pe-
tillant et plein de vie.

Soucieuse de creer des liens culturels entre les habitants du nord et du
sud du Jura, notre section a invite, le 6 mai, la troupe de l'Ecole normale
de Bienne ä interpreter «Les murs de la ville», une piece de Bernard
Liegme mise en scene par Paul Gerber. Le comite souhaitait offrir une
representation, dans l'apres-midi, aux eleves du Lycee en vue de susciter
un echange de spectacles avec la Troupe du gymnase cantonal. Malheu-
reusement, notre enthousiasme n'a pas ete partage par la direction du
Lycee et cette «scolaire» a du etre annulee, faute d'etudiants.

Heureusement, une cinquantaine de personnes sont venues soutenir
nos efforts en assistant ä la representation du soir qui nous fit vivre une
piece animee, rythmee et musicale, n'hesitant pas ä jeter un regard
critique sur 1'attitude de la Suisse pendant la Derniere Guerre mondiale.

Le comite s'est reuni ä six reprises pendant la saison. Plusieurs mem-
bres du comite ont encore represents la section, le 15 octobre, lors de la
ceremonie organisee ä Miecourt ä l'occasion du 75e anniversaire de la
mort du Lieutenant Flury.

Le president: Thierry Bedat

SECTION DE LA PREVÖTE

Le 13 novembre 1993, une bonne petite cohorte de Prevötois a brave
le froid aigrelet de ce jour-lä pour visiter Porrentruy sous la houlette de
M. Victor Erard, historien. Pour tous, ce fut un enchantement. Visite du
chateau, de divers bätiments de la vieille ville, pour finir evidemment ä

l'eglise Saint-Germain: il n'y a pas une pierre, un escalier, un monument
funeraire, une tourelle qui ne suscite une anecdote et des explications
passionnees de notre guide. A midi, nous avons pris ensemble le repas
de Saint-Martin au Mont-de-Cceuve. Chacun gardera un souvenir lumi-
neux de cette journee dont nous sommes tres reconnaissants ä M. Erard.
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Le 29 juin 1994, s'est tenue notre assemblee suivie d'une visite du fu-
tur Musee du tour automatique et d'histoire locale, ä la villa Junker ä

Moutier, sous la conduite de M. Roger Hayoz. Ce dernier nous a brosse
les grands traits de l'histoire industrielle de Moutier et nous a presente
les tresors de sa collection. II s'agit d'une quantite assez importante
d'anciens tours qui nous permettent de voir revolution, mais aussi les
differentes variantes de la construction du tour ä «poupee mobile» qui
est une speciality prevötoise. L'interet de chacun des participants pour
ces venerables machines a ete pleinement satisfait. Precisons que M.
Hayoz a reuni d'autre part une belle collection de livres et de journaux.
Nous souhaitons une longue vie au Musee patiemment constitue par
M. Hayoz.

Au cours de 1'assemblee generale, le president soussigne, qui desor-
mais est etabli ä Delemont, a remis son mandat. II tient encore ä remer-
cier l'ensemble des membres du comite pour leur travail et 1'esprit ami-
cal qui a toujours anime nos reunions. Desormais la barre est tenue par
M. Bernard Mertenat, ingenieur, domicilie ä Belprahon. Bon vent!

Le president: Me Alain Steullet

SECTION DE TRAMELAN

Le rapport d'activite d'une section ne reflete qu'imparfaitement la vie
et 1'activite communes des gens qui font que la societe est vivante ou
stagnante. Celui de notre section n'echappe pas ä ces considerations.

Pour la periode qui s'etend d'aoüt 1993 ä juillet 1994. nous rappelle-
rons la visite de l'exposition «1792-1813, nos etions Fran9ais» mise sur
pied ä La Neuveville en automne 1993. Au printemps 1994, quelques
membres de notre section ont ete enchantes de leur participation ä l'ex-
cursion du Cercle d'archeologie ä Bale, exposition sur Pompei et La
Tanne. L'assemblee generale du Printemps 1994, ä Porrentruy, fut l'oc-
casion pour quelques Emulateurs tramelots, d'apprecier la chaleur et la
qualite de l'accueil reserve ä tous les Emulateurs.

En mars 1994, le 19, la section de Tramelan s'est reunie pour son
assemblee generale. Fort bien revetue, l'assemblee a accepte avec plaisir
1'organisation de la prochaine assemblee generale de la Societe juras-
sienne d'Emulation, fixee au samedi 29 avril 1995. Notre assemblee a

egalement eu une pensee de reconnaissance pour l'illustre citoyen tra-
melot que fut Virgile Rossel, ne le 19 mars 1858 ä Tramelan.

Le president: Albert Affolter
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SECTION DU VALAIS

Une dicton populaire ne souligne-t-il pas: pour vivre heureux, vivons
caches? Non pas que les Emulateurs valaisans cherchent ä vivre caches,
mais plutöt que l'etendue du territoire rhodanien qui prolonge de vastes
langues de vallees alpines rend peut-etre les contacts plus laches. Est-ce

pour cela qu'une participation au Festival de l'orgue ancien dans la basi-
lique de Valere n'a pas suscite beaucoup d'interet de la part de nos
membres, en depit d'un programme attractif pour tout amateur de mu-
sique. Nous remettrons l'ouvrage sur le metier une prochaine annee.

Ce manque d'empressement n'a pas empeche notre comite d'envisa-
ger un autre classique: une visite de la Fondation Gianadda, ä l'occasion
de l'exposition Degas. Elle a permis ä quelques Emulateurs en veine
d'impressionisme de decouvrir un aspect de l'art de Degas qu'ils igno-
raient vraisemblablement: un Degas passionne d'hippisme et de che-

vaux, qui reprenait sans cesse l'etude du mouvement en une analyse tres
proche de celle de Fceil de l'appareil photographique, pour la reproduire
dans des bronzes oil 1'expression precisement du mouvement prenait le

pas sur l'esthetique pure.
Au printemps 1994, l'assemblee generale nous donna l'occasion d'e-

changer souvenirs du Jura pour certains, analyse de la situation politique
jurassienne pour d'autres, evocation de sujets culturels pour d'autres
encore, dans une amitie chaleureuse.

Cette annee emulatrice a malheureusement vu le deces de deux membres

de la premiere heure de notre section, membres repondant toujours
presents lors de chaque activite que nous organisions, piliers de notre
jeune section. L'exemple actif de ces Emulateurs seniors nous restera en
memoire et nous incite ä la poursuite de notre täche.

Comme cet artiste attachant qu'etait le pensionnaire 1993 de la
Fondation Gianadda, notre section entend continuer en mouvement une activite

certes modeste, mais dont les fruits mürissent annee apres annee

pour le plus grand plaisir de nos membres soutiens.

La tresoriere: Francoi.se Jobe-Karlen

SECTION DE ZURICH ET ENVIRONS

Lors de notre assemblee generale du 18 novembre 1993, le president
a rendu hommage aux membres demissionnaires du comite: Solange et
Dominique Sanglard-Guelat et Jean-Francois Willemin. Ces trois fonda-
teurs de notre section ont marque notre section de leur jeunesse et de
leur finesse intellectuelle. II leur exprime la reconnaissance de toute la
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section pour leur engagement au service de la cause jurassienne malgre
leurs nombreuses occupations.

Nous avons le privilege d'accueillir Joseline Rais-Saucy, Jean-Bernard

Gindrat et Pierre Salomon au comite et leur souhaitons beaucoup
de satisfaction ä ceuvrer aux ideaux de la SJE.

La conference qui suit se place dans le cadre d'une serie d'activites
que notre section voue au Jura meridional. Nous profitons du jubile de la
prestigieuse manufacture de montres «Longines» pour aborder une des
facettes importantes de notre culture, marquee fortement par l'industrie
horlogere. Walter von Känel retrace tout d'abord le developpement de la
mesure du temps en partant du baton de Jacob pour arriver ä la Swatch,
en retournant aux cadrans solaires et aux sabliers - d'oü le sablier aile,
marque de Longines deposee au siecle dernier, plus ancien depot mondial

renouvele -. Le poids remplace par un ressort donne naissance ä la
montre de poche apres une periode evolutive. Ce n'est pas un hasard si

l'horlogerie s'etablit sur nos monts et dans nos vallees. Leurs habitants
en sont d'habiles travailleurs. Longines, du lieu-dit de la premiere usine
(pre allonge), nait du comptoir Agassiz qui revendait la production des
horlogers-paysans. Ernest Francillon est le premier ä produire des montres

en serie en 1867.

Le Conferencier nous fait vivre les heures de gloire de l'horlogerie
suisse jusqu'en 1972, alors qu'elle detenait le contröle du moteur de la
montre. Le moteur commandait le marche. C'est alors que le quartz vint
balayer une illusion et poussa l'industrie horlogere a se remettre ä l'heu-
re de la devise «le marche commande et la technique suit». II s'ensuivit
une diminution des postes de travail de 2/3 forcee par une productivity
implacable. C'etait le prix ä payer pour ressortir l'horlogerie de son fosse.

Aujourd'hui, en pleine recession economique, Longines et l'industrie
horlogere font merveille. On vient d'apprendre en avant-premiere que
SMH, dont Longines fait partie, vient de gagner les Jeux Olympiques
d'Atlanta de 1996.

Pour feter nos cinq ans, nous nous offrons, le 24 mars 1994, une fondue

et une conference-debat sur le rapport Widmer animee par son insti-
gateur en personne, Sigi Widmer. Nous vivons une de ces belles soirees

typiquement jurassienne avec son humour et ses emotions. Cinquante
personnes disent leurs convictions et leurs espoirs. Des gens comme
Pierre-Andre Comte ou Marcel Schwander n'ont pour rien au monde
voulu manquer ce rendez-vous avec l'histoire organise conjointement
avec l'AJE.

En historien et politicien visionnaire, mais surtout en philosophe, Sigi
Widmer a ressenti l'identite jurassienne enrichie de toutes ses

differences, condition requise pour mettre en oeuvre un projet commun. £a
fait plaisir ä entendre n'est-ce pas?
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Le 11 juin 1994 nous sommes accueillis par Jacques Hirt, maire de La
Neuveville et membre du comite directeur de la SJE. Nous nous atta-
chons au cote architectural et historique de cette jolie cite jurassienne
sous la conduite experte de Monsieur Hofer, architecte. L'histoire de La
Neuveville etant la nötre, elle nous permet de comprendre toutes les
finesses des affinites qu'ont les differentes composantes du peuple juras-
sien avec leurs voisins immediats.

Avec une delegation de la section de La Neuveville emmenee par son
President Fredy Dubois, nou s degustons les produits de Jean-Daniel
Giauque. Quel bonheur de ressentir la seve de la jeunesse de ce jeune vi-
gneron-encaveur dont la devise est la qualite par 1'amour de la terre: la
culture!

Le president: Bruno Rais
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